

DOCTOR LUIS RECASÉNS SICHES

Una infiusta noticia tenemos que informar y lamentar. El 4 de julio de 1977, falleció el insigne maestro doctor don Luis Recaséns Siches, es por ello que reproducimos la sentida

*Oración Fúnebre pronunciada por el doctor
Eduardo García Mánynez*

Sr. Director de la Facultad de Derecho:

Sr. Director del Instituto de Investigaciones Filosóficas:

Señoras y señores:

La Facultad de Derecho de nuestra *Alma Mater* ha perdido a uno de sus más grandes maestros, y la Filosofía Jurídica de nuestro tiempo a uno de sus cultivadores más ilustres. La figura de Luis Recaséns Siches podría ofrecerse a la juventud estudiosa como modelo o paradigma de una vida amorosamente consagrada al cumplimiento de un imperativo vocacional. En el año de 1927, apenas a los veinticuatro de su edad, el hombre a quien hoy hemos venido a decir adiós publicó su primer libro: *La filosofía del Derecho de Francisco Suárez, con sus antecedentes en la Patrística y en la Escolástica*, bien documentado estudio sobre la personalidad y la obra del célebre teólogo y jurista granadino, estudio que el autor dedica, en señal de devoción y agradecimiento, al más querido de sus maestros, don José Ortega y Gasset. Sólo dos años más tarde, en 1929, sale de las prensas de la Editorial *Labor*, de Barcelona, el volumen intitulado *Direcciones Contemporáneas del Pensamiento Jurídico*, en donde el profesor español recoge y expone el fruto de las enseñanzas de sus mentores y amigos Jorge Del Vecchio, Rodolfo Stammier, Hermann Heller, Rodolfo Smend, Hans Kelsen, Félix Kaufmann y Fritz Schreier, discípulos, los dos últimos, del jefe de la justamente afamada Escuela de Viena. La obra que acabo de mencionar dio a conocer en América al entonces catedrático de Filosofía del Derecho de la Universidad de Compostela; pero además, y sobre todo, nos mostró, a quienes en México empezábamos a interesarnos en los temas de aquella disciplina, el rico y anchuroso panorama de la literatura jurídica en alemán y en italiano. Me atrevería a decir, sin temor de equivocarme, que este pequeño y excelente libro contribuyó en gran medida a fortalecer la incipiente proclividad de los que, cuatro o cinco

años menores que el profesor Recaséns, principiábamos a escuchar, sin duda débilmente, esa voz interior que nos invitaba a seguir el ejemplo del joven maestro de Santiago y a dedicar nuestros afanes intelectuales al cultivo de los estudios en que él —promesa ampliamente cumplida— brillaba ya con luz propia... Los que de esta suerte recibimos de ti el estímulo que nos ayudó a descubrir nuestra vocación, querido Luis, unimos ahora al dolor que tu tránsito nos produce, el sentimiento de nuestra gratitud por lo que tú nos diste.

A las dos publicaciones mencionadas siguieron casi veinte libros, tanto sobre tópicos de Filosofía del Derecho como sobre asuntos sociológicos, ya que el segundo amor intelectual de Recaséns fue, como ustedes saben, la Sociología, materia sobre la cual publicó, once años después de su arribo a estas tierras, un largo y enjudioso tratado. De las obras filosófico-jurídicas, las incuestionablemente más importantes de su valiosa cosecha son *Vida humana, sociedad y Derecho*, 1939, de la que se hicieron cuatro ediciones; el *Tratado General de Filosofía del Derecho*, que los hermanos Pérez Porrúa han reeditado varias veces, y el *Panorama del Pensamiento Jurídico en el siglo XX*, imponente colección de ensayos sobre las grandes direcciones de tal pensamiento en todos los países de Europa y de América.

Recaséns Siches no fue sólo un excelente tratadista, sino un extraordinario orador académico. Sus incontables discípulos, no solamente los de México, sino los de España y Estados Unidos, país este último en el que residió algún tiempo, jamás podrán olvidar sus elocuentes y a menudo apasionadas exposiciones. La facilidad de su palabra era excepcional; su estilo, un tanto reiterativo, no era incompatible con el rigor sistemático del discurso, ni opacaba el brillo de sus conferencias, en las que gustaba de intercalar graciosas anécdotas o amables recuerdos de su larga y fecunda experiencia pedagógica.

El autor de *Vida humana, sociedad y Derecho*, se ha ido, pero su pensamiento seguirá viviendo en sus libros, como perdurará su memoria en el corazón de sus amigos, en la admiración de sus colegas y en el agradecimiento de sus discípulos.

He dicho.

Doctor Eduardo GARCÍA MÁYNEZ
Profesor e investigador emérito de la
UNAM